

# Más cambios en ECOSUR

Durante los meses de enero y febrero del presente año, la Dirección General de El Colegio de la Frontera Sur acordó realizar nuevos nombramientos, quedando como Coordinador del Posgrado en Chetumal el Dr. Manuel Elías Gutiérrez, como Coordinador de la División de Sistemas de Producción Alternativos el Dr. Luis Enrique García Barrios y como Coordinador de la División de Conservación de la Biodiversidad el Dr. Alejandro Morón Ríos.

Asimismo, la Dra. Consuelo Lorenzo Monterrubio fue nombrada Jefa del Departamento de Ecología y Sistemática Terrestres; el M.C. José Carlos Fernández Ugalde, Jefe del Departamento de Ordenamiento Ecológico y Áreas Silvestres y el Dr. Jorge Luis Cruz Burguete, Jefe del Departamento de Población.

Felicitamos a todos ellos, brindándoles nuestro apoyo para el exitoso desempeño de sus nuevas tareas. ☺

## Taller-Encuentro: Hacia un mejor Estado de Salud en Comunidades de Alta Marginación en Chiapas.

DEL 14 AL 17 DE ENERO de este año se llevó a cabo, en las instalaciones del Centro de Desarrollo Comunitario del DIF “La Albarrada”, el *Taller-Encuentro: Hacia un Mejor Estado de Salud en las Comunidades de Alta Marginación del Estado de Chiapas*, cuyo propósito principal fue dar a conocer a 32 comunidades estudiadas en la región fronteriza de Chiapas los resultados iniciales de los estudios “*Hacia un mejor control de la tuberculosis pulmonar en el estado de Chiapas-Necesidades de salud en comunidades de alta marginación*”, desarrollados en forma conjunta por ECOSUR, el Instituto Nacional de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos, el Programa IMSS-Solidaridad, el Instituto de Salud del Estado de Chiapas, el Centro de Investigaciones en Paludismo (CIP) de Tapachula y la Universidad Autónoma de Barcelona, con fondos provenientes del Instituto Municipal de la Salud de Barcelona (IMSB) y el CONACyT (Fondo SIBEJ, convocatoria 1997).

El taller contó con la participación de personas enviadas por las



propias comunidades estudiadas, en su mayoría promotores de salud y/o integrantes de los comités de salud de las comunidades, así como autoridades. Durante el taller les fue entregado a los representantes de cada comunidad un pequeño libro con los tabulados básicos de los resultados iniciales obtenidos, mismos que contienen indicadores demográficos, socioeconómicos, de salud, de atención materno-infantil y de calidad del agua para consumo humano, así como materiales de capacitación en salud comunitaria.

Se buscó, mediante la metodología participativa y trabajo grupal, la creación de espacios de reflexión e intercambio de experiencias relativas a la situación de salud, el desarrollo conjunto de alternativas para mejorar ésta en las comunidades estudiadas y el fomento de la capacidad de gestión y corresponsabilidad en salud de las comunidades.

El taller marca el inicio de una nueva etapa en el trabajo de investigación desarrollado desde 1994, en la que no sólo se buscará retornar a las comunidades estudiadas la información obtenida, sino que se buscará traducir el quehacer académico en un instrumento de mejoramiento de las condiciones de vida y de salud de los habitantes, en este caso mediante la capacitación de personal de salud de las comunidades (sobre todo de aquéllas que carecen de servicios de salud) y de la vinculación con diferentes organismos que pudieran contribuir a la gestión de mejoras en las condiciones de vida de la población.

Algunos de los temas tratados fueron la situación general de salud en el estado de Chiapas y particular de las comunidades estudiadas, las enfermedades y sus causas, tuberculosis, nutrición y desnutrición, importancia de la calidad bacteriológica del agua para su consumo humano, salud materno-infantil, uso y abuso de medicamentos, medicina alternativa y estrategias colectivas de trabajo. ☺